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En ocasión de encontrarnos en el marco de las actividades por el 63 
aniversario del Triunfo de la Revolución Cubana, que tienen su más 
alta expresión en la democracia socialista, facilitando 
institucionalmente la participación de las masas en el Gobierno de la 
sociedad, me corresponde rendir cuenta e informar sobre nuestra 
gestión ante el Consejo Provincial, al amparo del artículo 177 de la 
Constitución de la República de Cuba y el 112 de la Ley 138, de 
organización y funcionamiento del Gobierno Provincial.  
 
Atemperados a las palabras de nuestro Primer Secretario del Comité 
Central del Partido y Presidente de la República de Cuba en la 
clausura del 8vo Congreso del Partido cuando expresó: “El éxito 
depende de nuestra capacidad para dialogar con la población, 
entusiasmar e implicar a toda la ciudadanía y reconstruir valores que le 
den mayor sentido y trascendencia al compromiso social”, presento el 
informe de mi rendición de cuenta.  
 
Es necesario señalar, el complejo escenario en el que tuvimos que 
implementar nuestro sistema de trabajo, modificándose de forma 
sistemática a partir del duro combate contra el Covid 19. La activación 
del Consejo de Defensa Provincial, la aplicación de medidas 
restrictivas y posteriormente el funcionamiento de los Grupos 
Temporales de Trabajo los que nos han impuesto una dinámica 
diferente.   
 
En consecuencia con lo antes expuesto, y teniendo en cuenta el rol 
que desempeñamos como máximo responsable ejecutivo 
administrativo de la provincia, implementamos un sistema de trabajo 
dirigido a garantizar el funcionamiento del Consejo Provincial y la 
entidad administrativa que me asiste, para asegurar el desarrollo 
económico y social de la provincia.  
 
Durante esta etapa se desarrollaron 11 reuniones del Consejo 
Provincial, de las cuales 8 se realizaron mediante videoconferencia, a 
partir de la compleja situación epidemiológica de la provincia. Del 



análisis de 78 temas, se han derivado 262 acuerdos, de ellos 257 se 
han declarado cumplidos y 5  parcialmente cumplidos.  
 
Fueron creadas 3 Comisiones Temporales para evaluar temas 
relacionados con los programas de la salud, la producción de alimentos 
y el programa de la vivienda las que enriquecieron los debates a partir 
de las principales preocupaciones planteadas por la población, en 
intercambio directo de los miembros del Consejo en los territorios. 
Unido a ello informaron de su gestión 5 administraciones municipales, 
aprobándose los planes de acción para transformar los problemas 
señalados, donde prevaleció el análisis crítico en cada una de las 
evaluaciones.   
 
Para lograr mayor efectividad en los análisis que se realizan, debo 
exigir más en la preparación individual de los miembros del Consejo 
para que aporten ideas y propongan soluciones a los problemas que se 
discuten. Emplear la Gaceta Oficial para la divulgación de los acuerdos 
y ajustar un sistema de trabajo que asegure el control a la calidad de 
los contenidos y acuerdos que se divulgan en los medios de 
comunicación y plataformas de las redes sociales, definiendo acciones 
de cómo interactuar más con la población. 

 
Como órgano unipersonal me asisto de la entidad administrativa 
correspondiente; así como, por las comisiones o grupos de trabajo que 
constituimos para el análisis de temas puntuales, teniendo cada una de 
las tareas que desarrollamos su concreción en el sistema de trabajo.  
 
Para organizar el funcionamiento y encauzar el trabajo de la entidad 
administrativa realizo una reunión semanal, donde se evalúan temas 
necesarios para asegurar la actividad ejecutivo-administrativa de la 
provincia. En estas reuniones se han emitido un total 2083 
indicaciones, las que se controlan a través del sistema establecido en 
la secretaría del Gobierno. Hasta la fecha del total de indicaciones se 
han cumplido un 96.0% y las restante se encuentran en términos. En el 
ámbito de mi competencia he emitido 230 Resoluciones, vinculado con 
temas administrativos y laborales.  
 
Como parte del sistema de trabajo está concebido el despacho con 
Coordinadores de Programas y Objetivos, miembros de la entidad 



administrativa y directores provinciales para la evaluación de temas 
que requieren una atención diferenciada; así como el seguimiento a las 
indicaciones que se emiten. He exigido la vinculación de  los cuadros 
del Gobierno Provincial a las reuniones de los CAM, Comisiones de 
Cuadros y Consejos de Dirección de las Entidades Provinciales, 
lográndose la vinculación con 194 reuniones de los CAM, 70 
Comisiones de Cuadros de los CAM, 178 de entidades provinciales y 
269 Consejos de Dirección.  Por el impacto que tienen en los servicios 
que prestan a la población hemos priorizado la participación en los 
CAM de Frank País, Mayarí, Cacocum y Cueto; así como, los Consejos 
de Dirección de Salud Pública y Transporte.  
 
En la vinculación con el pueblo, participé en la etapa en más de 75 
intercambios en comunidades con situaciones críticas, logrando 
también que en la provincia se trabaje en otras 145 comunidades, en 
las que se controla semanalmente los resultados, todo ello ha permitido 
atender 1283 núcleos de casos críticos y 1659 por la asistencia social; 
se han legalizado 1538 viviendas, aprobado 457 subsidios, se 
incluyeron en el plan estatal 188 viviendas, se tienen identificadas para 
su atención 635 madres con más de 2 hijos y se han entregado libretas 
de abastecimiento excepcionales a 122 núcleos. De forma general se 
han realizado 1367 acciones de transformación en estas comunidades, 
logrando como aspecto distintivo el respaldo popular.  
 
La atención y seguimiento a los planteamientos de los electores y las 
quejas y peticiones de la población ha formado parte de evaluaciones 
sistemáticas en reunión del Consejo Provincial, análisis semanal en 
reunión de la entidad administrativa con la participación de los 
directores provinciales con incidencia, despacho semanal con la 
Secretaria del Gobierno Provincial y reunión mensual con Intendentes y 
Directores Provinciales  para evaluar el tema, donde se han 
establecidos indicadores para medir la calidad y agilidad en las 
respuestas.  
 
El trabajo desplegado ha permitido elevar el nivel de solución de los 
planteamientos alcanzando un 97.8% de mandatos anteriores, 84% en 
los que corresponden a los procesos de rendición de cuenta y 89% por 
despacho, en este empeño debo ser más exigente en la atención a los 
planteamientos con respaldo en el plan de la economía, debido a que 



de los 1029 planificados están incumplidos 529, con mayor incidencia 
Comunales, Recursos Hidráulicos, Vialidad, ETECSA, Farmacia,  
Salud, Educación y Comercio.  
 
En nuestro sistema de trabajo le ofrezco especial seguimiento a la 
atención a la población, con acciones concretas, sin desconocer que la 
pandemia limitó la atención presencial con la población  como una de 
las medidas de protección lo que provocó que se hayan atendido de 
manera directa solo 17 casos, mientras que 497 se atendieron de 
manera virtual y 1103 por escrito, para un total de 1 617 solicitudes. Se 
ha logrado mejorar la calidad en las respuestas y estabilidad en el 
cumplimiento de los términos, aspecto que se mantiene en seguimiento 
por la importancia de esta tarea.  
 
En relación con la política de cuadros la atención ha estado dirigida a 
darle cumplimiento a lo establecido en los documentos rectores que 
rigen  el sistema de trabajo  con los  cuadros, los objetivos de la 
primera Conferencia del Partido y las directrices del 8vo Congreso del 
Partido. Contamos con 13 órganos de cuadros, 33 comisiones y 45 
Especialistas independientes. De un total de 1202 cuadros, están 
cubiertos 1190 cargos para un 99,0% encontrándose vacantes 12. 
Durante la etapa se ha logrado resultados en el completamiento de los 
cargos, la atención y estimulación a los cuadros, se ha perfeccionado 
el sistema evaluativo, la vinculación a las comisiones, así como se ha 
intencionado un trabajo con los jóvenes que han ocupado 
responsabilidades en la FEEM, FEU, UJC y títulos de oros, de igual 
manera hemos fortalecido el vínculo con la universidad. 
 
Se prioriza la atención médica a los Cuadros, instaurándose la consulta 
Post Covid, atendiéndose hasta la fecha 81 Cuadros, de ellos con 
seguimiento 11 por las secuelas que presentan.     
 
Constituyen prioridades, el trabajo con las reserva ya que solo el 47% 
de las promociones proceden de esta, en este escenario considero que 
debemos perfeccionar el trabajo con las canteras jóvenes, intencionar 
los indicadores de jóvenes, mujeres, negros y mejorar la objetividad en 
las proyecciones con los cuadros. 
 



El fortalecimiento del vínculo del Gobierno con las Universidades, ha 
permitido impulsar un sistema de trabajo para la atención y 
seguimiento a los macroprogramas, se activó el Consejo Técnico 
Asesor de la Provincia, el que presido y auxiliado por la 
Vicegobernadora desarrollamos encuentros mensuales para el análisis 
de temas de impacto para el territorio. Durante el año hemos evaluado 
con profundidad la situación higiénico epidemiológica, el Programa 
Materno Infantil, la producción de alimentos y la construcción de 
vivienda, con la presencia de los expertos, buscando soluciones desde 
la ciencia a estos grandes problemas que afectan a la población 
holguinera. Se han definido 109 expertos (Doctores, Máster y 
Especialista) para atender los programas relacionados con la 
institucionalidad y macroeconomía, infraestructura, producción de 
alimentos, ciencia, tecnología e innovación, recursos naturales, 
desarrollo humano y equidad social.    
 
Cómo se planteó en el 8vo Congreso del Partido, se impone imprimir 
mayor dinamismo al proceso de actualización del modelo económico y 
social, sobre esta premisa se aprobó la  estrategia de desarrollo 
económico-social de la provincia para el período 2021-2030, cuyos 
resultados se ven reflejado en los principales indicadores económicos y 
social.  
 
En los programas de la economía impactados por los efectos del 
bloqueo y la pandemia se realiza el control al plan y  presupuesto de 
manera sistemática con la asistencia de los organismos globales de la 
economía. Tenemos establecido de manera mensual  la reunión de 
análisis de los indicadores económicos y del presupuesto, 
videoconferencias semanales, análisis del tema en la entidad 
administrativa y visitas especializadas a las entidades provinciales. 
Esto ha permitido exigir por el cumplimiento de los indicadores, 
lográndose captar 24 rublos exportables, 336 producciones físicas y la 
circulación mercantil se cumple al 73%.  
 

En los indicadores de empleo y salario el fondo de salario se ejecuta un 
real de 3015.9 MMP para un 89.7% de cumplimiento. La productividad 
alcanza el  93.7% y el salario medio 4185,6 pesos para un 94.6% de 
cumplimiento. 

 



Al cierre de octubre el plan de Gastos presupuestario asciende a 
7727.7 MMP y se ejecutan 7670.9 MMP para el 99.6 %, que 
representan 56.8 MMP menos, con incidencia en los gastos de la 
actividad no presupuestada y los de capital. La provincia obtiene un 
déficit de 4471.4 MMP, que representan 503.8 MMP menos que lo 
planificado, aun cuando 44 Unidades presupuestadas cierran con 
demanda de recursos. Se impone seguir exigiendo en la identificación 
de las reservas del plan y el presupuesto, con la búsqueda de 
soluciones innovadoras, que permitan cumplir con lo planificado, bajo 
el concepto de que el plan y el presupuesto son inviolables.  
 

El seguimiento a la producción de alimentos principalmente a la 
Agricultura, forma parte de nuestros objetivos de trabajo y ha 
constituido una tarea principal en la que a pesar de los múltiples 
esfuerzos que se realizan a través de la ejecución de recorridos 
semanales a los polos productivos, videoconferencia, participación en 
el Consejo de Dirección de la Agricultura,  la designación de 
comisiones del Consejo Provincial y de la entidad administrativa para 
visitar entidades productivas y comercializadoras, formando parte del 
sistema de control que empleamos no se obtienen los resultados 
esperados. No obstante como resultado de lo que se viene haciendo si 
bien quedamos por debajo en la siembra de la campaña de primavera, 
en la de frío estamos sobrecumpliendo y aunque estamos creciendo 
todavía no alcanzamos los propósitos en los programas priorizados de 
la yuca,  boniato, plátano y malanga, así como, la entrega de 21.1 
libras percápitas a la población. De igual forma se incumple la 
contratación en un 60% y solo se entregan 0. 2 kg de proteína de los 
5kg previstos. Para alcanzar estos importantes objetivos e indicadores 
debemos prestar especial atención a la nueva política de 
comercialización de los productos agropecuarios y la situación de los 
precios.  
 
El Programa de la Vivienda aunque ha tenido un seguimiento desde el 
Gobierno Provincial, con recorridos por los territorios, el desarrollo de 
plenarias,  videoconferencias y  chequeos sistemáticos de los 
indicadores, en reuniones con Intendentes, independientemente a la 
falta de recursos no se alcanza los resultados esperados  
incumpliéndose la política en todos los indicadores y territorios lo que 
requiere de una revisión integral del sistema de trabajo para asegurar 



avance en este sensible programa. Al cierre del mes de octubre el plan 
se cumple solo al 38 %, se terminarán Mil  075  viviendas de 5 mil 897 
planificadas.  
 
En los programas de la Defensa se priorizaron las acciones de 
enfrentamiento a la corrupción, el delito, la ilegalidades e indisciplinas 
sociales, mediante el desarrollo de la plenaria del delito, recorridos de 
control y encuentros con los Consejos de Dirección. Se trabajó de 
manera intencionada en el perfeccionamiento de la Dirección Integral 
de Supervisión. En este contexto debemos continuar fortaleciendo las 
estrategias de enfrentamiento para la contención del delito en las 
diferentes tipicidades.  
 
En el programa de conservación de la memoria histórica se evalúa de 
forma mensual la implementación del Sistema de Gestión Documental, 
funcionamiento de los locales de archivo central y el estado de 
conservación de los documentos, indicadores que se han venido 
transformando positivamente. Significar que se concluyó un libro sobre 
la historia del Poder Popular, se han editado 13 revistas del Gobierno 
Provincial que atesoran importantes momentos del desarrollo 
económico y social de la provincia y se trabaja en la edición del libro 
sobre el impacto de la Covid 19.    
 
En relación con los programas de la Salud Pública,  se fortaleció el 
control con las acciones del grupo temporal creado para la atención a 
la situación higiénica epidemiológica y la aprobación de una comisión 
de trabajo del Consejo Provincial para el control y seguimiento de este 
programa en visita a los territorios; sin embargo reconocemos que no 
se ha logrado estabilizar totalmente los indicadores de enfrentamiento 
a la Covid 19, se incrementa el índice de infestación por mosquito 
Aedes Aegypti y presentamos una elevada tasa de mortalidad infantil 
de 6.07, aspectos que tenemos que intencionar más  desde el sistema 
de trabajo.  
 
El programa de la Educación muestra resultados favorables, con el 
reinicio del curso escolar se logra un 96.5% de asistencia escolar, la 
cobertura del personal docente se comporta al 98.1% y disminuyen las 
incidencias en los centros educaciones. El trabajo político ideológico y 
la educación en valores constituyen prioridades, que unido al 



conocimiento de la historia de Cuba, contribuyen a la formación integral 
de las nuevas generaciones.  
 
Se ofrece seguimiento al programa energético, se logró perfeccionar el 
funcionamiento del Consejo Energético provincial, apreciándose 
estabilidad en el consumo de energía y la implementación de acciones 
relacionadas con el cambio de matriz energética, como parte del 
programa de Fuentes Renovables de Energía. Con la atención a las 12 
medidas de ahorro al cierre del mes de octubre se pudo contabilizar un 
potencial de ahorro de 1648.25 toneladas de diesel y 240.9 MWh de 
electricidad centrando los resultados en la culminación de 624 estudios 
de acomodo de carga permitiendo desplazar del pico como promedio 
diario instantáneo 5.6 MW, representando en la etapa 6809.6 MWh y a 
través del sistema de la Agricultura se logra un ahorro de 240.9 MWh  
con su combustible equivalente de 55.5 toneladas de combustible, así 
como 1131.5 toneladas de diesel, debiendo incrementar la profundidad 
en los análisis a partir de las inspecciones realizadas. Crece la venta 
de combustible en efectivo 0,11lts a 16,5lts. 
 
En el sistema de control al Programa de Informatización se trabajó en 
la efectividad de la comisión de informatización, se logra la 
actualización  sistemática del portal del ciudadano y el uso de las redes 
sociales, específicamente en Facebook y Twitter, así como la 
implementación de los trámites y consultas digitales. En esta dirección 
se hace necesario continuar incentivando el desarrollo de proyectos 
relacionados con los procesos de  informatización, en la búsqueda de 
mayor agilidad y calidad en trámites de la población y la inserción de 
los sectores productivos y de servicios en los mismos.  
 
He atendido con prioridad el Perfeccionamiento del Comercio, la 
Gastronomía y los Servicios, tema que ha sido evaluado de forma 
sistemática en el Consejo Provincial y se le ha dado seguimiento en 
reuniones de la entidad administrativa, logrando que el proceso avance 
de forma favorable en el territorio, debiendo incidir más en la 
capacitación y aval de los candidatos a administradores que  están 
pendientes , la creación de 29 UEB y la categorización de las 90 
unidades que aún faltan, así como, avanzar en el plan de 
mantenimiento y reparación de las unidades. 
 



La preparación de este informe de rendición de cuenta, nos ha 
permitido revisar integralmente los métodos de trabajo que hemos  
venido empleando, determinar debilidades y emprender nuevos retos 
que me permitan perfeccionar las relaciones del Gobierno y su pueblo, 
como esencia de nuestro sistema social socialista, constituyendo 
prioridades para la nueva etapa de trabajo lo siguiente: 
 
 Perfeccionar el trabajo del Gobierno Provincial ampliando la 

preparación de los cuadros en las leyes 138 y 139 de 
organización y funcionamiento de estos órganos. 

 Dar mayor empleo a la Gaceta Oficial y plataformas de las redes 
sociales y los medios de comunicación para la divulgación de los 
acuerdos y decisiones que se adopten por el Gobierno Provincial,  
definiendo acciones de  cómo interactuar más con la población. 

 Lograr una mayor vinculación a las reuniones de los CAM y 
Consejos de Dirección de las entidades administrativas para  
debatir temas de impacto en el desarrollo económico y social de la 
provincia.  

 Precisar en el sistema de trabajo los espacios de intercambio con 
el pueblo, que permita la retroalimentación de los principales 
estados de opinión como herramienta para la toma de decisiones, 
con un mayor control a la solución de los planteamientos de los 
electores y las quejas y solicitudes de la población.  

 Retomar los recorridos trimestrales a los territorios para el 
intercambio con las estructuras de Gobierno.  

 El trabajo con las reservas de los cuadros, intencionar los 
indicadores de jóvenes, mujeres y negros; así como, la objetividad 
en las proyecciones con los cuadros. 

 El vínculo con la Universidad y el encuentro sistemático con los 
expertos para la evaluación del cumplimiento de las acciones 
propuestas en la Estrategia de Desarrollo Provincial, enfatizando 
en los procesos de informatización, la producción de alimentos, el 
programa a la vivienda y el enfrentamiento al delito, la corrupción 
y las ilegalidades.    

 Mantener el seguimiento a los programas de la Salud, con mayor 
prioridad a la situación higiénica epidemiológica y el programa 
Materno Infantil.  
 



En esta etapa he estado acompañado del trabajo consagrado y 
coherente de todas las estructuras de Gobierno y de un pueblo que ha 
sabido apoyar, alertar y trabajar juntos por construir un Holguín mejor. 
He tenido la guía de las máximas autoridades del país, de nuestro 
Partido de la provincia y el vínculo con la FAR, el MININT, y las  
organizaciones políticas y de masas, que en reuniones, intervenciones 
y discursos me han impregnado un método de trabajo basado en el 
concepto de Poder Popular y la necesidad de hacer política 
determinando las contradicciones a través de la observación y el 
permanente intercambio con la sociedad, profundizando en sus causas 
para eliminarlas con soluciones y arrancarle un pedacito a cada 
problema, reconociendo que ese fue el método de nuestro 
Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. 
 

Tengo la seguridad que el análisis crítico y oportuno de este informe 
será un ejercicio de preparación basado en los elementos de 
aprendizaje y de cambios, que exige hoy nuestro sistema del Poder 
Popular, debiendo  trabajar sobre la base del diagnóstico, identificar 
debilidades, amenazas y fortalezas y proyectar acciones que nos lleven 
al estadío deseado, en el que logremos satisfacer las demandas de la 
población. A todos, en especial a nuestro aguerrido pueblo el 
agradecimiento y el compromiso de seguir impulsando el desarrollo 
económico y social de la provincia. 

 
 
 
 
 


